

## Una visita a Burgo de Osma.

### Prólogo.

Burgo de Osma nos ha recibido como corresponde a su hidalguía. Sin hipérbole podríamos decir que ha superado, al dispensar no extremadas consideraciones, que creemos merecer, pero que nos agradaron hasta el extremo de obligarnos a deuda perpétua.

La deuda que crea la gratitud tiene que devengar grandes intereses; cuando es noblemente sentida lleva al libro de Caja una partida que solo puede cancelarla la muerte; nos obligamos, pues, con esta villa vitaliciamente y queremos poner durante la vida todos nuestros esfuerzos, para seguir mereciendo su trato excepcional.

### Impresión.

Agradable, sinceramente agradable.

Lo primero que encontramos nos rememora el lugar querido de nuestra pasión perdurable, santa pasión que nos hace felices en nuestra peregrinación, dura como los riscos que pisa nuestra planta, en áxodo constante.

El amigo de la infancia, peregrino también, errabundo también por las sendas de la vida, carga al hombro, en busca del pan noble que proporciona el trabajo, nuestra religión material en este mundo falaz, nos sale al encuentro, en el marco admirable de una plaza de maravilla, tendiendo generoso su mano hermana. ¡Buen principio! Nuestro meridionalismo sonríe contento. El augurio de la amistad, peldaño primero que hemos de subir en esta villa, pone optimismo en el entusiasmo de nuestra misión voluntaria. Como gotas de rocío fresco cae sobre la frente abrasada el estimulante preciadísimo de este hallazgo inefable. En las sombras de un horizonte, poco claro, el sol de este encuentro nos causa gran alegría.

Este amigo, además de serlo para nuestra alma lo es también para el objeto que aquí queremos hacer cristalizar. A él cabe la satisfacción de ponernos en contacto con la persona que precisamos.... Esta persona, vivaz e inquieta, como reclama la agilidad de su cargo, interesantísimo en la vida colectiva de Burgo de Osma, nos ofrece desde el primer momento el concurso valioso de su representación, para el mejor cumplimiento de nuestro cometido. Nosotros aceptamos reconocidos la oferta.

### El Secretario

Como todo el mundo, tiene su nombre y sus apellidos; pero Burgo de Osma se los tiene reducidos. Este secretario, que es además abogado notable, es, para este vecindario, o don Víctor, o simplemente, el Sr. Secretario.

En un cuerpo menudito y nervioso hay un alma muy grande, extraordinariamente grande, sobre todo cuando se vierte en amor al niño. D. Víctor ama al niño con pasión absorbente. Todos los ansiados triunfos de su carrera los dá

gustosos por el beso de una criaturita. Cuida este amor con tanto celo que no hay niño que no sonría al Sr. Secretario.

Con este introductor de embajadores se acercan los representantes de EL PORVENIR CASTELLANO a la primera autoridad civil de Burgo de Osma.

### El Alcalde

Lo es actualmente, por disfrutar de licencia el propietario, don Severino Giménez, hombre de historia política, de gran solvencia moral, y, de merecimientos bastantes para ser lo que pretenda, sin perjuicio de que su gran modestia, que no tiene nada de ficción, rehúse obstinadamente el halago popular.

Don Severino, nos recibe atento en el puesto de honor de su establecimiento de librería e imprenta; situado tras el mostrador, recibe nuestra presentación, que hace el Sr. Secretario, con todos los caracteres que requiere el momento. Serio, como Alcalde, y, atentísimocomo persona particular, nos hace la merced de unos ofrecimientos que nos desdoblan en gratitud, apenas hechas, sus primeros palabras.

Allí mismo iniciamos nuestra misión; misión que tiene por objeto hablar de este pueblo interesantísimo, como sus aspiraciones y necesidades reclaman; como piden sus ciudadanos, leales, hospitalarios y viejos castellanos; como desean los elementos importantes y cultos que dirigen su administración municipal; como es de Justicia hablar de este pueblo que dispone de sus esfuerzos pecuniarios para hacer de Burgo de Osma, una excepción en el yermo de la provincia.

### Aspiración principal.

En derredor de un veladorcito, situado en un Bar, muy próximo a la casa del señor Alcalde y frente a la fuente artística que exorna bellamente la tacita de plata de esta plaza primorosa, nos disponemos a charlar un poco, mientras

gustamos del sabor y frescura de un vaso del nectar asturiano...

Religiosamente atendemos las elocuentes palabras de D. Severino. Charla rápida, sin artificio, que canta sinceramente el gran amor de un burgense a esta su tierra, para la que quiere venturas perdurables, resistentes a los cuatro vientos de todas las frondas.

Por costumbre, la conversación de un hijo de este pueblo, tiende, apenas iniciada, a demostrar la existencia de sus mejores tesoros artísticos, a cantar y hacer resaltar el respeto y la veneración que todos sienten por el Ilustrísimo y Reverendísimo Prelado, ante cuya prestancia y valer sólido, se inclinan todos los burgenses; a estimar y hacer que todos estimen la labor titánica, que jamás se reconocerá lo bastante, realizada por el Ilmo. Sr. Magistral; a celebrar las bondades de alma de este pueblo ejemplar... Nosotros perfectamente enterados de todas esas facetas y admiradores de ellas, como burgenses honorarios, interrumpimos la prosa elocuente del señor Jiménez... No; no es eso lo que queremos oír. Conocemos el alma transparente de este pedazo de tierra castellana y sabemos mucho de sus artísticos tesoros y de las beneméritas inteligencias que la dedican sus mejores discursos; nosotros queremos oír de sus labios autorizados, cual es el afán esencial, la tendencia práctica que logra el equilibrio estable y definitivo de este pueblo trabajador y que le haga victorioso en los embates de la vida: en resumen; por donde a Burgo de Osma puede llegar el definitivo bien, ese bien colectivo que haga cristalizar perdurablemente las bienandanzas de sus prosperidades económicas.

El señor Alcalde, lamenta mucho esté presente el auténtico Alcalde Presidente; se deshace en elogios de aquella autoridad; se aflige de que no oigamos la voz autorizada de D. Zenón, campeón insustituible de algunos problemas locales que actualmente quiere hacer resurgir de las tristes cenizas del olvido, y, como entonando un rezo, mientras sus ojos se pierden en el misterio del infinito que el crepúsculo empieza a convertir en sombras tenebrosas, los labios modulan unas frases [mejor que fra-

ses, suspiros, de los que apenas si recogemos el nombre de «Osma» y tras él una interrupción, tránsito de las tinieblas a los tristes azules de una aurora estival, plena de luz.

Como esta suprema aspiración de este excelente representante del pueblo, vive, crece y se desarrolla en los rincones más ocultos de la conciencia general sin gran esfuerzo hemos podido recoger todo el madrigal lanzado al aire.

Indiscutiblemente si los dos pueblos se llegaran a amparar en la misma casa, fundiendo en un hogar los amores sacrosantos de una paternidad pues de nimiedades y prejuicios, laborando todos al mismo fin, con la fuerza incontable de sus peculios y con el noble valor de sus prestaciones personales, fuentes inagotables de riqueza, nadie podría dudar de la progresión de estos pueblos por los campos de una gran ventura.

En ese afán del Sr. Alcalde; en ese afán de todos los ciudadanos, no hay nada que toque la susceptibilidad de nadie; solo hay amor, amor contrastado por el fiel de la realidad, a la que hay que rendir pleitesía, por ser la indiscutible emperatriz de la Vida...

La noche avanza y con la hora las ocupaciones de D. Severino. Es forzoso que hagamos un punto en la conversación. Además hay cosas que precisan meditar.

Mientras estrechamos las manos amigas que se nos tienden cariñosas y hospitalarias, prometemos aprovechar estos días de alegres festejos para hacer acto de contricción y tratar después de él el tema interesante; los temas, otros también importantísimos que tanto afectan al porvenir de Burgo de Osma, digno por todo concepto de buena suerte y vida perdurable a través de todas las mutaciones... del orden que fuera.

## Un artículo del "Deile Telegraph" sobre el General Primo de Rivera.

«Comenta el triunfal viaje del Presidente por Galicia y dice que el general es el representante típico de su nación.»

Londres —Hablando de la calurosa acogida de que ha sido objeto el Jefe del Gobierno español, general Primo de Rivera, en su reciente viaje a La Coruña, el periódico «Deile Telegraph» dice, en un artículo publicado en su número de hoy, que esas manifestaciones de entusiasmo constituyen tan solo la más reciente de las numerosas indicaciones según las cuales la personalidad del dictador no ha perdido, ni siquiera en parte, la gran influencia que ejerce sobre el pueblo español en todas las clases sociales.

Hace esaltar el diario que el general Primo de Rivera es el representante típico de su nación, no solamente por su actitud en lo que a política se refiere, sino también por estar en posesión de las cualidades y condiciones que España ha tenido siempre en particular estima.

Pasando luego revista a los diversos problemas resueltos por el Marqués de Castella, como, por ejemplo, operaciones militares en Marruecos, restablecimiento de las finanzas, desarrollo de las carreteras, ferrocarriles, etc., termina diciendo el periódico que, según todos los indicios, el futuro político de España está más y mejor asegurado en el momento actual que cuando, hace cinco años, fué suspendida la Constitución de 1876.

### UN CUENTO

## EL PERFUME

Andrés Hornut, al salir del Banco donde estaba empleado, tomaba un autobús que le dejaba en las Tullerías. Allí atravesaba el paseo central y se dirigía a su casa. Dos o tres veces por semana encontraba a Lucía Gattiéres, que venía en el sentido contrario de una editorial, donde trabajaba. Andrés acabó por saludarla al pasar, y ella por enrojecer al verle. Más tarde se detuvieron y hablaron tres o cuatro minutos, y así empezó su amistad. Una vez Andrés se propuso esperarla. Aquel día ella le respondió a su saludo sin sonreír y pasó sin detenerse.

—No me espere usted—le dijo la primera vez que se volvieron a hablar—. El hombre que espera o se pone en ridículo o compromete a la mujer que aguarda.

—¿Por qué? Yo ya no soy un extraño para tí... Hasta nos han presentado unos amigos comunes...

—Ya lo sé... Además yo no tengo más que a mi pobre mamá, que tiene una confianza ciega en mí y me deja en completa libertad...

—¿Entonces? Yo también soy libre... Mis padres me dejan hacer lo que quiero; tienen ideas muy amplias... Yo deseo casarme contigo... ellos no se opondrán; solo temo

que el abuelo, a quien mis padres tienen miedo...

—¿Y tú?

—Yo también.

—En esas condiciones, vale más que no nos volvamos a ver. Yo te quiero y sería gustosa tu mujer; pero comprendo que no podrás casarte más que con la mujer que te designe tu abuelo, como ocurriría en 1778. Yo soy muy orgullosa y no me gusta que me hagan de menos; así que no vuelvas a verme, y si alguna vez nos encontramos casualmente, haz como si no me conocieras.

Continuaron discutiendo sin decidirse o separarse; al fin Andrés suplicó:

—Concédeme ocho días para convencer a mi abuelo.

—No.

—Si no me los concedes, me mato ahora mismo.

Lucía, que conocía el temperamento de Andrés, y a quien los escándalos horrorizaban, cedió.

Andrés aquella misma noche habló a sus padres, que le enviaron a ver a su abuelo, y sin perder aquel instante de heroísmo se fué a su casa inmediatamente.

—¡Vaya unas horas de importunarme!—dijo el abuelo.

Monsieur Legorchin tenía el don de cohibir a cuantos con él hablaban. Andrés balbuceando le explicó lo que ocurría. Cuando le habló de suicidarse si no se casaba con

## Banco de Aragón

ZARAGOZA

Sociedad Anónima fundada en 1909

Capital : 20.900.000 de pesetas

Reservas: 4.800.000 » »

TOTAL 24.800.000 » »

SUCURSALES

Alcañiz, Almazán, Ariza, Ayerbe, Bañuergo, Barbastro, Burgo de Osma, Calatayud, Cambril, Cariñena, Caspe, Daroca, Ejea de los Caballeros, Fraga, Huesca, Jaca, Lérida, Molinu de Aragón, Monzón, Sariñena, Segorbe, Sigüenza, Soria, Tarazona, Teruel, Tortosa.

Banca. Bolsa. Cambio.

CAJA DE AHORROS

Ascenden las imposiciones en 31 de Mayo, a Pesetas 31.573.665,32.

Los imponentes de la Caja de Ahorros de este Banco tienen, además de la garantía de sus capitales, la del capital y reservas del Banco, que ascienden a VEINTICUATRO MILLONES OCHOCIENTAS MIL PESETAS

Plaza de Aguirre, núm. 3.—SORIA

**Grandes almacenes de Maderas  
SERRERIA MECANICA**

Cemento, Yeso, Teja y Ladrillo

VINOS AL POR MAYOR

(Previo aviso se sirve a domicilio).

Exportación a provincias con camiones de la Casa.

**Domingo Modrego**

Tejera, 32.

SORIA

Teléfono, 41.

Lucía, se encogió de hombros y decidió:

Dí a esa muchacha que venga a verme el lunes, a las cinco.

Mas lo dijo de un modo tan ambiguo, que Andrés se estremeció. Sin embargo rogó a Lucía que consistiese en doblegarse a su voluntad.

—Es decir, que voy a tener que humillarme ante ese señor, sufriendo un interrogatorio. La perspectiva es encantadora!

Mientras hablaban, Andrés la había cogido del brazo y la suplía con tal ternura, que Lucía se sintió vencida. Además, la lucha le interesaba así que por fin consintió.

Toda la noche se la pasó pensando en la entrevista. De pronto tuvo una idea, que puso en práctica al día siguiente, yendo a una perfumería diciéndole al director:

—Me han invitado a un baile de trajes. Me quiero vestir a la moda de hace 50 años y desearía, si es posible, para que no me faltase un detalle, que me proporcionase usted el perfume que usaban las mujeres elegantes en 1868.

Nada más fácil. Aún conserva mos un litro. Ya nadie lo quiere. Voy a hacer que le llenen un frasco, y se lo regalo... Sólo le pido en cambio que si se retrata me dedique una fotografía...

—Se lo prometo—repuso Lucía. A la hora convenida se presentó con Andrés en casa de su abuelo.

—Sal de aquí—ordenó el abuelo a su nieto, que obedeció—. Y usted acérquese y óigame lo que la voy a decir...

Lucía se acercó y sacó su pañuelo del bolsillo. Monsieur Legorchin había preparado el siguiente discurso: «Señorita: si no deja usted en paz a mi nieto tendrá usted que entenderse conmigo...» Pero por primera vez su vida dudó... Porque el perfume que llegaba hasta él le había emocionado; le recordaba a su novia cuando él se acercaba a ella para cortejarla en el «boulevard» de los Italianos.

El silencio se prolonga. Monsieur Legorchin contemplaba a Lucía, que le parecía encantada con su palidez y sus ojos bajos...

—No sé si mi nieto la hará feliz—acabó por decir—: pero usted le quiere... así que, ¡qué le vamos a hacer!, yo me lavo las manos...

Y llamando a Andrés, gritó: —Ya puedes venir, imbécil. Ya he visto lo que quería... Marchaos, y sed felices...

Al quedarse solo, M. Legorchin cerró la ventana, y sentán lose el sillón respiró, embriagado, el perfume que le había vencido, dejándole sin fuerzas para combatir un amor naciente.

Henri Davenport.

**Del uso del tiempo.**

*Si atentamente se considera, vemos que se emplea considerable parte de la vida en obrar mal, mayor aún en no hacer nada y toda en hacer lo contrario de lo que se debía.*

*Nos engañamos al considerar que la muerte está lejos de nosotros, cuando su mayor parte ha pasado ya, porque todo el tiempo transcurrido pertenece a la muerte.*

*Emplear bien todas las horas y menos se necesitará del porvenir cuanto mejor se trabaje en el presente.*

*Mientras nos detenemos transcurre el tiempo.*

*Debe conservarse lo que se tenga, desde temprano, porque es inútil, la economía cuando no queda ya nada. Lo que queda en el fondo no solamente es poco, sino que además es malo.*

*Todas las cosas nos son ajenas, solamente es nuestro el tiempo.*

*Alternativamente deben tenerse en cuenta estas dos cosas: el trabajo cuando se ha descansado, el descanso después de trabajar.*

**La pesca de la trucha**

Uno de los deportes más agradables y entretenido, es sin duda alguna la pesca, tanto que para muchos aficionados su práctica ofrece atractivos irresistibles.

Como en todos los deportes se necesitan condiciones especiales para su práctica: en la pesca ésta son: paciencia y observación.

El fondo de un río es un verdadero campo atrincherado bajo el velo de las aguas. Las excavaciones, las rocas las raíces, las desiguales sombras que proyectan sobre la superficie del agua los árboles y arbustos de las orillas constituyen una serie de pequeños puestos bien defendidos de blocaos protectores en los cuales hay que sorprender al adversario.

Es, por consiguiente, muy difícil cuando no se conoce la región, hacer buenas pescas por el solo hecho de hechar la línea.

Se puede tener, por azar, un día una pesca excelente, pero es una eventualidad sobre la cual nunca hay que contar.

No es sino después de mucho tiempo y estudiando bien la posición

que se preparan buenas presas. Pero no hay que olvidar que por cualquier causa puede cambiar la bondad de la posición de una temporada a otra, y se ha visto muy a menudo que un sitio excelente un año se convierte en una posición de la cual no hay nada que esperar en el siguiente. Tal cambio desorienta y desanima a muchos aficionados, pero los veteranos de la pesca con línea no se conmueven por ello, pues a estas sorpresas se hallan habituados.

Es pues, necesario para el pescador, buscar y estudiar un sitio determinado, y observar las costumbres y forma de pesca que requiere cada clase de pescado.

Trataremos en esta breve reseña de la pesca de la trucha. Respecto de esta clase de pesca se han escrito millares y millares de páginas por aficionados ingleses y franceses y es indispensable atenderse a los consejos fundamentales en ellas contenidos.

La trucha es uno de los pescados más hermosos, pero también de mayor dificultad para pescar y, por consiguiente, que más cautivan a los aficionados. Es fuerte, rosada, brava, activa y voraz.

Su destreza para atrapar todo lo que flota y todo lo que pasa en su vecindad, ya sean insectos que caen o que vuelan muy cerca de la superficie del agua, ya pescados que pasan a sus lados, es incomparable. Tiene una agudeza de vista y una penetración increíbles. Ve todo, desde el pescador hasta la línea más fina, y si se decide a morder es porque su voracidad sobrepasa a su prudencia. Advierte al hombre a más de 20 metros de distancia, y, cuando no tiene hambre, todo lo que debía tentarle le puede ser presentado en vano; pero si la voracidad la tienta, saltará sobre la línea delante del mismo pescador.

La trucha no vive a gusto más que en las aguas claras, limpias y de fuerte corriente de los ríos o en las aguas frías y transparentes de los lagos de las montañas. En estas condiciones anda por todas partes, ya sea en los grandes torbellinos de las cascadas ya en los parajes de profundidad más tranquilos. Nadadora y saltarina notable remonta las corrientes de los ríos para ganar los riachuelos, donde en la época propia, va a depositar los huevos, y donde se instala para vivir tranquila.

Las circunstancias atmosféricas tienen una influencia grande sobre el apetito de la trucha; pero estas influencias son difíciles de precisar. Se puede asegurar sin embargo, que los días nublados y fríos son los peores que los demás para esta clase de pesca.

La trucha se pesca: 1.º con insectos naturales; 2.º con insectos artificiales; 3.º con gusanos de tierra; 4.º con peces naturales; 5.º con peces artificiales.

La trucha muerde, sobre todo, los insectos. Lo único que se puede cuidar es presentárselo tomando las más minuciosas y completas precauciones por cuanto la trucha es el más inteligente de todos los peces. Es necesario no dejarse ver y lanzar el insecto desde lejos con una línea muy fina en las corrientes, y especialmente entre los guijarros y cascadas donde el agua hierbe. No hay que colocar ni plomos ni flotantes y hay que tomar muchas precauciones al sacarla, pues la trucha es la mejor esgrimista de los ríos. Se levanta sobre sí misma tomando como punto de apoyo el anzuelo, y si no ha sido tocada en los cartilagos de la boca, se suelta arrancando su piel y esto sucede nueve veces sobre diez.

Hay que servirse de una caña flexible y de una seda muy resistente y lo más fina posible.

Cuando se usan insectos, gusanos y pescadillos artificiales es necesario que el que pesca imprima a la línea un movimiento parecido al que hacen estos animales en vida pues de lo contrario la trucha no morderá el anzuelo.

**La Cervecera del Norte (S.A.) BILBAO**

Lo dice el publico: **La cerveza del Norte,** Clara y Munich, negra **es la mejor.**

Esta insuperable marca se halla de venta en todos los establecimientos.

PEDIDOS PARA SORIA Y SU PROVINCIA AL DEPOSITARIO Y REPRESENTANTE EXCLUSIVO **MARCELO REGLERO SORIA**



JEREZ - QUINA - CALA

El VINO DE QUINA CALA, siendo Vino de Jerez con Quina calisaya, preparado según una fórmula del médico que subscribe, constituye un poderoso

**APERITIVO, TÓNICO Y RECONSTITUYENTE**

indicado en la anemia, clorosis, debilidad general, neurastenia, convalecencia de enfermedades graves, fiebres infecciosas y principalmente en las fiebres palúdicas.

Tomado con agua resulta un excelente refrigerante, muy utilizable en los países cálidos como bebida usual.

Firmado: **Dr. Alvarez Antón**

Pida usted siempre un QUINA-CALA, en Hoteles, Balnearios, Casinos, Cafés, Bares, Confeiterías, Colmados, etc.

**EN SU REJA**

Niña de ojos negros dame la vihuela cantaré una copla para mi morena.

Al venir la noche yo me iré a su reja, vestida de rosas, nardos y azucenas.

Y de la guitarra al vibrar las cuerdas, cantaré una copla de sentires llena para que la escuche la mujer aquella que me tiene el alma de amores enferma.

Niña de ojos negros dame la vihuela, cantaré una copla para mi morena.

Un concierto extraño es la copla mía de cariño y celos, de dolor y risa.

Expresión de amarga tristeza infinita; cual hondó lamento, cual nota festiva que anuncia placeres y fugaces dichas. Será como el canto del ave que trina al borde del nido de amores herida; será como el soplo blando de la brisa que besa en el valle las flores marchitas.

Un concierto extraño es la copla mía de cariño y celos, de dolor y risa.

F. Cortines y Murube.

**Algo sobre las reformas urbanas**

No entra en mi ánimo para nada al trazar estas líneas, el más leve asomo de pasión personal.

Soy de los que creen que la crítica, la censura si se quiere, son siempre de utilidad. Si ella no puede poner remedio, de momento y en concreto, a la obra criticada, siempre pueden ser estímulo en el futuro.

La crítica y la censura que suele hacerse por los iniciados cuando la cosa censurada no tiene ya remedio ni enmienda posible y que, por ende, ha dejado al descubierto los defectos de que adolezca, es postura mucho más cómoda y que suele dar la razón al videnté de caracol o mesa de café.

Ya me lo figuraba yo... ya os lo decía yo... aquí lo dije...

Por lo general, nadie recuerda de la figuración ni el dicho. El coro por discreción calla y el hipercrítico se queda tan orondo.

Yo creo, que mejor que actuar de profeta a posteriori, y aun corriendo los riesgos de ser rectificado, es mejor, más airoso al menos, dar el pecho al agua.

El llanto—como vulgarmente se dice—sobre el difunto.

No se olvide que el espíritu siempre se esfuerza por hallar una reacción, un enlace, entre la causa y el efecto. Establecida esta correlación, puede dar origen a ciertas sutilezas.

Desde luego que esto ocurre en el mundo espiritual.

¿Pero qué es la materia, ¡pobre masa inerte! si no la anima el espíritu?

Un poquito, o un mucho escéptico, no tengo predisposición alguna para el aplauso ni para la censura. No tengo ídolos.

Como Voltaire digo: «que si el demonio me hace un bien, hablaré bien del demonio».

Y perdonad lectores este pequeño exordio de filosofía cursi barata y un tanto Volteriana. Si él disculpa mi atrevimiento e ignorancia y sirve al mismo tiempo de acicate, (acicate en el sentido figurado y que debe leerse estímulo) lle-

**Cerveza del Norte ES LA MEJOR**

Automóviles de alquiler  
Gran servicio en coches de Lujo y Omnibus  
Siempre precios económicos.  
**Gabriel Liso**  
Numancia, 2.—SORIA Teléfono, 122.  
Dirección telegráfica «AUTOMÓVILES»

**Registro civil.**

DE LUNES A JUEVES

**NACIMIENTOS:**  
Joaquina Postigo Hernández.  
Cayetano Liso Moreno.  
Higinio Postigo Sanz.

**DEFUNCIONES:**  
Elorenzia Ledesola Caño, 25 años.  
Agapito Ochoa Llorente, 17 meses.  
Domingo Roperó López, de 69 años.  
Serafin Rodríguez Parrilla, 9 años.

**MATRIMONIOS:**  
Cá dudu Ibarra del Olmo, y Enrique Casado García.

nará la modesta medida de mis ambiciones.

¿No hay quién de más?

\*\*

Sigo con interés el curso de las obras de urbanización que se están llevando a cabo en nuestra Capital.

Que se están llevando a cabo, o pretendiendo llevar. Porque — y caigo otra vez dentro de la filosofía a bajo precio— cuando el buen deseo, (en todos supongo un máximo de buen deseo) no lo corona el éxito, no pasa de proyecto.

Unas obras de amplia urbanización que se efectúan para mucho tiempo (cuando veremos otras) se deben hacer bien. En absoluto bien.

Lo demás, y como se dice en el argot profesional son chapuzas.

Yo no sé si por deficiencia en el coste del adoquín empleado (ya se que es el levantado del Collado y que tan mal resultado dió) si por falta de firmeza en el suelo en que se asienta, tal vez por ambas causas, el adoquinado que se ha hecho en la calle de la Zapatería es malo. Así, sin atenuantes y con mayúscula: Malo.

El usar de otro calificativo sería abusar de la metonimia y aquí huelgan las figuras retóricas. Hay que llamar al pan, pan, y al vino, vino

Seguramente que ni el nivel del técnico, ni siquiera la rústica grada han entrado por allí para nada.

Un paseo por la popular vía nos lo muestra a simple golpe de vista.

Al expresar, esto que escribo de viva voz, alguien me argumentó; mejor que estaba ha de quedar... Desde luego.

Ello no prueba sino la poca costumbre que tenemos de conseguir mejoras y la docilidad para aceptar lo poco que se consigue.

No caigamos pues en la vulgaridad de este dicho.

Lo contrario es como si al que lleva un traje andrajoso se trata de dotarlo con uno nuevo y luego se le da uno a medio uso. Claro que de momento se cubre su desnudez pero de esto al nuevo prometido...

A una obra nueva hay que exigirle el máximo de perfección.

Es natural y humano, el que en una merienda en que se asan sardinas, cada cual trate de acercarse a la escua a la suya.

Pero la batuta, no es un instrumento de lujo en mano del director de orquesta. Marca el compás.

Perogrullo y yo hacemos esta afirmación.

\*\*

Constantemente oigo hablar, y hasta leo que se han adoptado medidas profilácticas.

Indudablemente nuestras autoridades, el Sr. Inspector de Higiene sobre todo no han reparado en esas

bocas de alcantarilla que existen. Sobre todo en la que hay en la esquina de los portales, junto al establecimiento de las máquinas Singer.

Claro que pueden haberse fijado porque la vista es algo independiente del olfato.

Rectifiquemos.

¿Ha aspirado el Sr. Inspector de Sanidad las emanaciones de este pebetero?

Yo creo, que después de saturarse de ellos pueden hacerse impunemente un viaje por el Ganges.

Desde el Himalaya al golfo de Bengala. Ida y vuelta

\*\*

En próximo artículo nos ocuparemos y con la extensión que se merece de las obras realizadas y a medio realizar en la dehesa.

Por hoy no va más.

Crispín

N. de la R. En este periódico, ya lo hemos dicho muchas veces, admitiremos cuanto se nos remita que sea de verdadero interés público.

Hoy «Crispín» en sus cuartillas, comienza una serie de consideraciones, acerca de las reformas urbanas, que nadie, sin duda, podrá rectificar.

Es «Crispín», en este su primer artículo, el que por medio de este periódico, habla en nombre de la opinión.

Porque la opinión, señores, así piensa.

No podemos, ni queremos, extendernos en más comentarios, para no quitar ni poner nada por nuestra cuenta en la importante cuestión iniciada.

## Noticias

### La Unión Patriótica Soriana

En la tarde del día de ayer, los Presidentes de las Uniones Patrióticas de los pueblos más importantes de la Provincia, celebraron una reunión en el Palacio de la Diputación Provincial cuya reunión fué presidida por el Presidente del Comité Provincial D. Leoncio González de Gregorio.

De los acuerdos adoptados en esta reunión, nos ocuparemos en el número próximo.

### Chacan un automóvil y un carro

Cuando regresaba de las fiestas celebradas en Burgo de Osma, un automóvil chocó con un carro volcando ambos vehículos.

El conductor del carro llamado Baltasar Vicente resultó lesionado, así como también cuatro mujeres que lo ocupaban llamadas Gregoria Heras, Leonor y Petra Vicente y Argela Moreno, alguna de las cuales sufrió lesiones de gravedad. También resultó lesionado el

chofer aun cuando de menos consideración y los vehículos sufrieron desperfectos.

### Halla go de dinero.

La persona que haya perdido en las proximidades de la Dehesa determinada cantidad de dinero, puede pasar a recogerlo al popular Bar «La Moderna», cuyo dueño, como se vé, «un hombre de conciencia» desea reintegrarlo a su dueño.

### Una reclamación.

Se nos ruega elevemos respetuosa súplica al Excelentísimo señor Gobernador civil y al Ingeniero Jefe de Obras públicas de la provincia para que dicten las debidas órdenes a fin de que la reparación que se está efectuando con firmes especiales en el trozo de la carretera Madrid a Francia, de Salinas a Jubera, no imposibilite el tránsito de carruajes a causa de que los materiales ocupan más de la mitad de la carretera y en muchos puntos de la misma se realizan trabajos de cantería que pueden ocasionar molestias; pues todo ello constituye un serio peligro para los viajeros.

Esperamos que ha de ser atendida esta reclamación.

### Reducción del servicio.

Por R. O. C. de 18 del actual se amplía el plazo hasta el 30 de Septiembre próximo, para que todos los mozos del reemplazo actual y los agregados al mismo, por haber cesado en las prórrogas de segunda clase o variado su clasificación, puedan solicitar y obtener los beneficios del Capítulo XVII del Vigente Reglamento, previo ingreso en las Delegaciones de Hacienda del importe del primer plazo de la cuota militar

### El nuevo médico forense.

Hemos tenido el honor de saludar al nuevo médico forense de este partido, el joven y culto médico D. Gregorio Nieto y Nieto, nombrado recientemente, en virtud de concurso de méritos.

A la vez que agradecemos la deferencia que ha tenido para con EL PORVENIR CASTELLANO, el señor Nieto, le deseamos muchos éxitos en su carrera.

### Viajes.

Pasa unos días en Soria nuestro querido amigo el distinguido soriano D. Román Herrero y familia.

### Desde Agreda.

Nos dice nuestro corresponsal de Agreda, que en esta simpática villa en la actualidad hay una animación extraordinaria, debida a la numerosa colonia veraniega.

Oportunamente sobre esto publicaremos una extensa información que hoy no hacemos por no tener espacio para ello.

De la misma villa ha marchado a Hendaya la bella y simpática señorita Milagros Abad, acompañada de los señores de Lázaro.

Y llegó de Madrid para pasar una temporada con su tío D. Manuel Abad y familia el distinguido joven D. Gerardo Balabasquer.

### A la Gloria

Hoy ha subido a la Gloria el niño de cuatro meses de edad Ernesto Cerezo Garcés, hijo de nuestro buen amigo el guardia de Seguridad D. Vicente Cerezo.

Q. S. G. H.

### Importante incendio

En la tarde del sábado último se declaró un importante incendio en la casa que en la calle de la Amargura de la villa de San Esteban de Gormaz posee D. Marcos Martín.

Dada la violencia con que se inició se reclamó el auxilio de la Villa de Burgo de Osma de donde salieron las bombas de extinción con el Alcalde accidental D Severino Jimenez algunos Concejales y muchos vecinos que se trasladaron al sitio de la ocurrencia en automóviles y camiones.

El voraz elemento destruyó toda la parte alta de la casa así como la obra de madera de los pisos, escalera y produjo grandes daños en todo el edificio.

A la extinción del incendio contribuyó todo el vecindario del pueblo de San Esteban de Gormaz que con verdadero arrojo trabajó para evitar la propagación a los edificios inmediatos.

Las pérdidas son de consideración.

El edificio se hallaba asegurado en la importante compañía de seguros Aurora que representa en Soria nuestro buen amigo don Pedro de San Martín, el que ordenó al inspector a sus órdenes en esta provincia se personara en el lugar del siniestro aquella misma noche como lo verificó.

La diligencia de la Compañía fué muy elogiada en el pueblo de San Esteban.

## Ultima hora

Madrid 20, 4 t.)

## Llegada a Madrid del general Primo de Rivera.

Ayer llegó a Madrid el general Primo de Rivera.

En la estación esperaban al jefe del Gobierno los ministros que se encuentran en la Corte, y numerosas personalidades y amigos.

El marqués de Estella estuvo en despacho trabajando anoche hasta altas horas de la madrugada.

Hoy lunes, el marqués de Estella ha despachado con los señores Anido y Aunós.

Hablando el jefe del Gobierno de su viaje a Galicia, ha manifestado una muy grata impresión.

En los dos mil kilómetros que ha recorrido en automóvil, el jefe se ha dado cuenta del perfecto estado en que se hallan nuestras carreteras.

Aludió el Presidente a la cuestión de los carbones de Asturias y cree que es de fácil solución.

Ha podido ver el Sr. Marqués de Estella una rápida transformación en la Sociedad, con motivo de su viaje a Asturias y Galicia.

Tienen una gran significación en estas regiones las ventas de las propiedades a los colonos.

El general Primo de Rivera permanecerá en Madrid una semana para después llevar a la firma del Monarca copiosos documentos.

## El Duque de la Paz.

Se ha celebrado en Burgos una importante reunión de Unión Patriótica.

Los afiliados acordaron solicitar del Ayuntamiento que a dos importantes vías de la ciudad se las de el nombre de Alfonso XIII y Guadalhorce.

También han solicitado el título de «Duque de la Paz» para el general Primo de Rivera

## El Sr. Calvo Sotelo.

Hasta el día 22 o 23 no regresará a la Corte el ministro de Hacienda señor Calvo Sotelo.

## LOS TOROS

### Corridas de ayer.—Heridos.

TOLEDO.—El sevillano Perlacia quedó mal. Por ignorante fué cogido por uno de sus toros.

BARCELONA.—Durante la corrida, el diestro Algabaño sufrió una indisposición y tuvo que ingresar en la enfermería.

MIRAFLORES.—Durante la corrida, un espontáneo fué cogido por el toro que le produjo heridas en el vientre y en un muslo.

Crouselles

## NUESTRO FOLLETON (3)

# PRESIDENCIA DEL CONSEJO DE MINISTROS

### REAL DECRETO SOBRE CIRCULACIÓN

por uno de sus conductores, colocado a la izquierda del vehículo, de manera que sean visibles las dos luces blanca y roja, y cuidando muy especialmente de que la blanca se vea por el frente.

Los infractores de las anteriores reglas, de carácter general, incurrirán en la multa de 50 pesetas, exceptuando el caso de la última parte del apartado (a) en que la multa será de 500 pesetas, como en el mismo se previene.

Art. 6º Cuando varios vehículos marchen unos detrás de otros, no podrán agruparse sino en forma de que la longitud comprendida entre el primero y el último no pase de 50 metros, debiendo llevar cada uno de ellos un conductor por lo menos, y por las noches las luces reglamentarias. Cuando marchen varios grupos entre cada uno de ellos deberá haber una distancia mínima de 25 metros si son de tracción animal, y de 50 si son de tracción mecánica.

Las infracciones a las anteriores disposiciones se castigarán con la multa de 25 pesetas.

Art. 7º a) En los puentes colgados, en los de madera de carácter provisional y en cuantos así se indique en las entradas de los mismos, que

da prohibido el tránsito de personas y caballerías en tropel, y que las tropas pasen formadas llevando el paso.

b) Cuando por circunstancias especiales sea necesario limitar la sobrecarga de los puentes por debajo de las normales fijadas para esta clase de obras, no se consentirá el paso de vehículos ni grupos de personas o animales cuyo peso total exceda del inscrito en la obra o en sus accesos.

Si adoptando disposiciones y medidas especiales pudiese pasarse un puente con carga que rebasara la que le corresponde o fuese fijado particularmente será precisa la autorización de la Jefatura de quien la obra dependa, y serán de cuenta del solicitante los gastos que por cualquier concepto se originen con motivo del paso.

Si infringiendo el anterior precepto se pasara por algún puente en condiciones anormales, aparte la reparación de daños y perjuicios se castigará con una multa de 1 000 pesetas.

c) En el paso de los puentes de madera o en el de aquellos en que este material entre en su composición, se adoptarán las precauciones debidas para evitar los riesgos de incendio o destrucción por materias inflamables, siendo responsables de los daños que pudieran producirse los que los hubieran motivado.

d) Queda prohibido cambiar el sentido de la dirección de la marcha de los vehículos sobre los puentes.

e) Las infracciones a lo preceptuado en los apartados a), c) y d) se castigará con la multa de 50 pesetas y reparación de daños y perjuicios.

Art 8º a) No se detendrán los vehículos en las vías públicas sino el tiempo preciso para satisfacer la necesidad que lo motive, y lo harán siempre separándose lo más posible del eje de la vía y a la derecha con relación al sentido de la dirección que lleven.

Queda prohibido el estacionamiento de vehículos en lugares que por su estrechez puedan producirse interrupciones al tránsito.

b) Se prohíbe terminantemente a los conductores y ocupantes de un vehículo apearse por el lado izquierdo de éste al aproximarse otro cualquiera y muy especialmente si es un automóvil.

# Débiles

tomad el  
acreditado

# Elíxir Gallol

que da Vida y Juventud

Es { rápido  
científico  
agradable



PROBAD Y EXIGID

LOS CAFES MARCA

## Rey Wamba

AYUSO -- TOLEDO

EL ANIS DE MODA

# Anis Favorito

Probarlo una vez es adaptarlo para siempre.  
De venta en todos los principales establecimientos.

Francisco Díaz y Compañía,

CARINENA (ARAGÓN)

## Casa BELTRAN

Estudios, número 1. (Frente a su antiguo Comercio.) SORIA

Almacén de Coloniales  
Fábrica de chocolates.  
Especialidad en  
jamones y embutidos.

Dado los buenos artículos de esta Casa, la calidad y peso de los mismos, se recomienda por sí sola y buena prueba de ello es la preferencia en que el público la tiene.

Depósitos en el mismo local.

## PEDRO BELTRAN

Academia especial  
de Corte moderno y confección  
para señoras y señoritas,  
dirigido por la profesora doña

## Guadalupe de la Mata

En esta Academia se corta y confecciona toda clase de prendas, desde la canastilla de recién nacido, hasta la levita sastre para señora. Estando facultada para dar títulos

Admite cuantos encargos se le hagan.—Numancia, 6. 1.º, Soria.

Cerveza del Norte  
es la mejor.

## BAR 'FORD'

DE  
Fausto Hortelano

Plaza Mayor 14.—SORIA  
Cervezas y refrescos.

Licores de las mejores marcas  
Vermouth:

Legítimo Cinzano o Rossi:  
Con aceitunas o anchoa, 0,20  
CAFE

Señores Impresores

Pasta Blanca para Rodillos. La mejor. Fábrica de Abdón Pérez.—Proveedor de las principales imprentas de Madrid y provincias.—Fuente del Berro, 8, telef. 54-074  
MADRID

## ANIS "LAS CADENAS"

Hijos de Pablo Esparza. Villava (Navarra).

Café, Mariscos, Aperitivos, Cervezas Bocadillos  
Las mejores marcas de licores

GRAN BAR Herminio Gil Arancón. TELÉFONO, 115.  
- DE - Canalejas, 70!  
- SORIA -

Vermouth que se despacha: legítimo { Martini Rossi  
Cinzano  
Fábrica de Gaseosas LA NUMANTINA  
y Jarabes

## FORD

El automóvil universal

Agencia autoriza la

Neumáticos.—Macizos.—Accesorios.—  
Taller de reparaciones

## Gonzalo Ruiz.

TELÉFONO, 77.—SORIA

## Banco Hispano-Americano.—Madrid.

Capital: 100 millones de pesetas.

FEDERADO CON EL BANCO DE SAN SEBASTIAN

SUCURSALES EN

Albacete, Alcoy, Alicante, Antequera, Badajoz, Barcelona, Bilbao, Cabra Cáceres, Cádiz, Calatayud, Cartagena, Castellón, Córdoba, Coruña, Ejea de los Caballeros, Figueras, Granada, Huelva, Huesca, Jaén, Játiva, Jerez de la Frontera, Las Palmas, Linares, Logroño, Lugo, Mahón, Málaga, Mérida, Murcia, Olot, Orense, Palma de Mallorca, Pamplona, Ronda, Sabadell, Salamanca, San Sebastián, Santa Cruz de la Palma, Santa Cruz de Tenerife, Santiago, Sevilla, Soria, Tarrasa, Tudela, Valdepeñas, Valencia, Valladolid, Vigo, Villafranca del Panadés y Zaragoza.

EL BANCO HISPANO-AMERICANO, ofrece al público cuantas facilidades pueda desear para las siguientes operaciones:

Compra y venta en las Bolsas de Madrid, Barcelona, Bilbao, París, Londres, Bruselas, Berlín, Nueva York, Buenos Aires, Valparaíso, etc.; de toda clase de fondos públicos y valores industriales.

Cobro y descuento de cupones de valores españoles y extranjeros.  
Cobro y descuento de letras sobre todas las plazas de España y del extranjero.

Compra y venta de toda clase de monedas y billetes de Banco extranjero

Préstamos con garantía de fondos públicos y valores de fácil realización, bien en cuenta corriente o plazo fijo

Cuentas corrientes de crédito con idénticas garantías.

Giros, cheques nominativos, cartas de crédito y órdenes telegráficas de pago sobre todas las plazas nacionales y extranjeras.

Apertura de créditos simples o documentos, por correo o telegráfico.

Cuentas corrientes y depósito en pesetas y moneda extranjera.

Transferencias postales y telegráficas.

Custodia de títulos y valores. Y por último, todas las que son propias de esta clase de establecimientos y cuantas tiendan a facilitar las relaciones mercantiles de nuestra NACIÓN CON LAS DE LA AMÉRICA LATINA

## TALLERES TIPOGRAFICOS

DE

# EL PORVENIR CASTELLANO

Dirección telefónica: REGLERO.-SORIA

Confección de toda clase de impresos comerciales.

Impresos comerciales a varias tintas

Tarjetería, Recordatorios, Esquelas funerales,

Libros, Folletos, etc., etc.

Siempre precios equitativos.

## Martín Blazquez

CANTERO-MARMOLISTA

Magallanes 28.—MADRID

Admite trabajos para su colocación en el cementerio de Soria y en los de sus pueblos. Lápidas, panteones, sarcófagos, mausoleos, cruces. Especialidad en trabajos de berroqueño pulimentado, Estatuas, bustos y retratos. Baños y fregaderos

## Timoteo Ballesteros

SASTRE

Platerías, 14.—VALLADOLID  
Uniformes militares.—Sastre de señora y caballero.

Visita Soria varias veces al año

El público lo proclama

## Las Pescaderías

de Confianza

REGLERO.—SORIA

CERAS, CAFÉS  
Y CHOCOLATES

casa de la viuda

Francisco Romero

Benavides de Orbigo (León)

SON LOS MEJORES

Viajante: M. Asensio.—Jdraque.

## Cándido D. Aparicio

ESCULTOR-MARMOLISTA

Construcciones en mármoles y demás piedras. Especialidad en lápidas panteones, mausoleos y sarcófagos.  
Valverde, 6. MADRID

## Academia de 2.ª

Enseñanza

Bachiller.—Magisterio.—Oposiciones carreras especiales.

Informes el Director M. Vazquez  
Plaza de Bernardo Robles, 7, pr-



## AUTOMOVILISTAS

Para capotas que no entre frío, fundas con arreglo a la nueva disposición gubernativa y demás concerniente al guarnecido de automóviles, a precios económicos.

Pidan presupuestos al Tapicero Emilio Yuste: taller, San Lorenzo, (carretera) y Mayor, 16, Soria.

«La Valenciana».

Frutería de Ricardo Pérez

Numancia, 17 y 19, Soria.

Siempre precios reguladores.

Gran cuidado en loza y cristal

# ELIXIR ESTOMACAL

DE SAIZ DE CARLOS (STOMALIN)

Lo recetan los médicos de las cinco partes del mundo porque quita el dolor de estómago, las acedias, la dispepsia, los vómitos, las diarreas en niños y adultos que, a veces, alternan con estreñimiento, la dilatación y úlcera del estómago, siendo utilísimo su uso para todas las molestias del

## ESTÓMAGO ó INTESTINOS

35 AÑOS DE ÉXITO

6 PESETAS BOTELLA